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對於政府終於在 2018 年向立法會提交都市固體廢物收費的條例草案作審議，長

春社表示歡迎和支持。草案中建議政府馬上增加數億元的資源進行更多的減廢和

回收工作(包括日後每年撥款的數額會與都市固體廢物收費所得總收入相若的做

法), 本社表示贊同，我們更期望這些資源應放在相關的回收工作、環境教育、

執法及在過渡期內舒緩前線清潔/回收人員工作壓力等配套工作上，以提升不同

範疇的協作能力，共同減廢。 

 

雖然今年我們都經歷了「三紙兩膠」的衝擊和「四電一腦」的波動，總括香港都

是在環保的大道上向前走。回收的質量得到提升和有害環境的物質受到管制和處

理，這都是我們希望能達到的目標。縱然如此，政府仍不可掉以輕心，必須完善

改進回收的配套使參與徵費的市民得到更理想的減廢的效果。 

 

根據一份由樹仁大學於今年十一月份進行的民調 1顯示，81%的受訪者支持本地實

施都市固體廢物徵費，以減少香港的廢物量。由此可見，社會上大部份市民都支

持都市固體廢物徵費。長春社認為徵費計劃就像是推動減廢的火車頭，能把其他

減廢政策如生產者責任制和回收政策等發揮更好的效果，所以社會各階層應刻不

容緩，盡快支持推動政府立法，期望在 2019 年底推出相關徵費，讓市民一同支

持「污者自付」及減少不必要的廢物。 

 

誠言，政府在回收配套和減廢政府上仍有很多不足之處，包括廚餘回收、生產者

責任的法案、塑膠回收等等，但長春社認為這些都不應是暫緩立法的原因。相反，

只有在都市固體廢物徵費立法後，回收業才會有更大成長空間、市民減廢的意欲

也會加強、才會更認真對待回收。政府的責任是在推動法案的同時，多管齊下，

推動各項政策和立法，讓市民體現政府減廢的決心。 

 

推出法案的同時，長春社認為政府應制訂清晰的執法方案以杜絕不法棄置。我們

歡迎當局會就投訴及舉報個案、進行上門突擊巡查，檢控違規個案。本社建議當 

局盡快成立「減廢辦」，建立計劃的公信力。 無可否認，徵費觸及廣泛層面、又

涉及新的棄置廢物模式，本社促請當局盡快公佈「減廢辦」的人數和分工及在必

要時投放更多資源進行公眾教育和巡查， 避免市民誤墮法網，以減少非法棄置

的情況。 
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另外，本社認為現在的徵費水平未必能有效減廢。雖然政府亦已表明收費水平是

要照顧基層的需要，但若釐訂的收費水平持續太低，最終只會無助減廢。而為了

有效應用徵費計劃作為一個改變行為的工具，我們要求當局在立法後每兩至三年

定期檢視收費水平，確保社會有足夠減廢的誘因。  

 

再者，政府亦應加強住宅端的回收設施。當廢物徵費成功落實後，市民對回收的

需求會更大。因此，每個屋苑及小社區(舊區為主)必須有回收設施。而且回收設

施更應在三色桶及玻璃容器回收桶以外，加設其它回收目標如廢電池、廢木材及

過期藥物等，便利市民支持回收工作。回收基金應從多方面考慮有效資助上述各

類回收品的收集成本，直至市場能有效運作為止。而在支持回收業的工作上，政

府應擔當更積極的角，確保回收物能在循環經濟下成為有用的資源。此外，政府

亦應盡快落實 18 區中央收膠的安排，讓市民能安心和全力支持塑膠回收的工作。 

 

最後，我們應讓家居回收更容易。政府應委任中立的專家小組為法例第 123 章

《建築物(垃圾及物料回收房及垃圾槽)規例》進行成效檢討。檢討報告應對外公

開並羅列專家建議就如何改善建築物回收設施以達致方便住客回收的成效。本 

社期望報告能解釋為何某些建築物未能設立法例要求的相關回收設施及如何令

這些建築物達致相關要求，從而對症下藥，改善情況。  

 

都市固體廢物徵費不是洪水猛獸，相反它是能解決減廢工作窒礙難行的靈丹妙

藥。若能在生活上本著「減少、重用、回收」的原則做事，廢物量必會大減。台

北和首爾的經驗也告訴我們 都市固體廢物徵費是推動社會減廢的重要動力，我

們實不應漠視它在各環保政策中所起的關鍵作用。至於其它的回收配套、其它政

策立法等工作，應同步進行。關鍵時刻，應本著「勿以善小而不為」和「勿以惡

小而為之」的態度去支持和開創香港的減廢里程碑。 
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